

UN LIBRARY

APR 6 1981



NATIONS UNIES
CONSEIL
ECONOMIQUE
ET SOCIAL

UN/SA COLLECTION



Distr.
GENERALE

E/ICEF/681(Quatrième partie)

3 mars 1981

FRANCAIS

ORIGINAL : ANGLAIS

FONDS DES NATIONS UNIES POUR L'ENFANCE
Conseil d'administration
Session de 1981

RAPPORT DU DIRECTEUR GENERAL SUR L'ETAT DES TRAVAUX^{*}

Chapitre IV : Comités nationaux, organisations non gouvernementales,
information et ventes de cartes de voeux

TABLE DES MATIERES

	<u>Paragraphes</u>
Introduction	1 - 2
Comités nationaux pour le FISE	3 - 17
Organisations non gouvernementales (ONG)	18 - 23
Information	24 - 42
Opération Cartes de voeux	43 - 49

* Le présent document est composé de quatre chapitres, chacun étant publié séparément pour accélérer la distribution : Chapitre premier, Introduction /E/ICEF/681(Première partie)/; Chapitre II, Etat d'avancement du Programme et tendances /E/ICEF/681(Deuxième partie)/; Chapitre III, Questions financières et administratives et opérations d'approvisionnement /E/ICEF/681(Troisième partie)/; et Chapitre IV, Comités nationaux, organisations non gouvernementales, information et ventes de cartes de voeux /E/ICEF/681(Quatrième partie)/.

Introduction

1. Il est essentiel que le FISE bénéficie d'un large appui du public pour pouvoir atteindre ses objectifs. Cela s'explique par l'action qu'il mène pour obtenir que l'on accorde une priorité de premier rang aux politiques et services en faveur des enfants dans le cadre des efforts nationaux et internationaux et du fait qu'il est tributaire des contributions volontaires provenant tant des gouvernements que du public pour le financement de ses activités. A cet égard, le rôle des Comités nationaux pour le FISE, la coopération avec les organisations non gouvernementales, les activités en matière d'information et l'Opération Cartes de vœux revêtent depuis longtemps une très grande importance.

2. On trouvera ci-après un compte rendu des principales activités organisées dans ce domaine au cours de l'année écoulée. Un élément central dont relèvent ces activités a été mis en place au Secrétariat à la suite de la nomination en octobre 1980 de M. Varindra Tarzie Vittachi au poste de Directeur général adjoint, qui est chargé des relations extérieures, et de la remise en service du Groupe des relations extérieures du secrétariat. On s'efforce actuellement d'instituer au secrétariat, à tous les niveaux - New York, à Genève et sur le terrain - une interaction plus systématique et plus coordonnée en ce qui concerne les politiques et les méthodes de travail ayant des incidences sur les relations extérieures.

Comités nationaux pour le FISE 1/.

3. A la suite de l'Année internationale de l'enfant, les activités des Comités nationaux ont continué à se développer, en particulier celles ayant trait à la collecte de fonds, à la promotion et à l'information et à l'éducation pour le développement.

4. Chaque année, le montant des recettes provenant de la campagne de vente des cartes de vœux de l'année précédente est versé à la masse commune des ressources du FISE. Les Comités nationaux sont les principaux distributeurs des articles de l'Opération Cartes de vœux et les ventes effectuées par leur intermédiaire représentent de 76 à 80 p. 100 du montant net des recettes de l'Opération Cartes de vœux. Les efforts déployés par les Comités nationaux ont rapporté 13 millions de dollars en 1980 contre 10,7 millions de dollars en 1978 et 12,8 millions de dollars en 1979.

5. En outre, les autres activités de collecte de fonds des Comités ont pris un grand essor. Comme le montre le tableau 1, les fonds collectés sont passés de 12,7 millions de dollars en 1978 à 32,4 millions de dollars en 1979 et à 39,8 millions de dollars en 1980.

1/ Voir également ci-après les paragraphes 40 et 41 dans la section relative à l'information.

Tableau 1

Recettes du FISE provenant des Comités nationaux
 (à l'exclusion des recettes de l'Opération Cartes de vœux)

Montant versé à la masse commune des ressources	Montant versé à des fins spécifiques		Total	Total général	Pourcentage du montant total des recettes du FISE
	Kampuchea	Autres			
(En milliers de dollars E.-U.)					
1978	6 909	-	5 785	12 694	6
1979	15 182	4 044	13 220	32 446	13
1980 a/	22 955	5 149	11 739	39 843	13

a/ Les chiffres de 1980 sont provisoires.

6. En 1980, les recettes versées par les Comités nationaux provenant tant des ventes de cartes de vœux que d'autres activités de collecte de fonds se sont élevées à 52,8 millions de dollars, soit 17 p. 100 du montant total des recettes du FISE.

7. Dans le cas de certains comités, cette activité s'est caractérisée par l'adoption de nouvelles initiatives pour appeler l'attention du public sur les situations d'urgence dont les enfants subissent le contrecoup et sur les situations de détresse latente. En Italie, le Comité national a assuré la distribution des secours fournis par le FISE.

8. Les Comités nationaux augmentent. En 1980, Saint-Marin a transformé sa Commission nationale pour l'AIE en un Comité national pour le FISE. Le nombre de ces comités est donc maintenant de 33 ^{2/}. Au début de 1981, le Groupe assurant les activités de promotion du FISE en Islande deviendra également un Comité national et sera représenté par un grand nombre d'organisations non gouvernementales du pays.

9. Vingt-neuf Comités nationaux ont maintenant signé un accord d'agrément avec le FISE. Douze comités nationaux ont déjà signé un accord complémentaire relatif aux procédures financières et de collecte de fonds et des négociations sont en cours avec d'autres comités. Un certain nombre d'accords spéciaux concernant l'Opération Cartes de vœux font actuellement l'objet d'un réexamen et de révisions.

^{2/} Sur ce nombre, 26 se trouvent en Europe : Allemagne, République fédérale d', Autriche, Belgique, Bulgarie, Danemark, Espagne, Finlande, France, Grèce, Hongrie, Irlande, Italie, Luxembourg, Norvège, Pays-Bas, Pologne, Portugal, République démocratique allemande, Roumanie, Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord, Saint-Marin, Suède, Suisse, Tchécoslovaquie, Turquie, Yougoslavie. Les sept comités nationaux d'autres régions sont ceux des pays ci-après : Australie, Canada, Etats-Unis d'Amérique, Israël, Japon, Nouvelle-Zélande et Tunisie. Il existe également trois organisations nationales de liaison : à Chypre, en Islande et en URSS.

/...

10. La réunion annuelle de 1980 des Comités nationaux d'Europe s'est tenue à Madrid en avril et a été ouverte par Sa Majesté la Reine Sophie d'Espagne. Selon la pratique habituelle, une journée a été consacrée à l'examen des aspects de la coopération du FISE avec les pays en développement. Trois directeurs régionaux et trois représentants du FISE dans des pays donnés ont participé aux débats sur le thème "Services de base : politique gouvernementale et mise en oeuvre en vue d'assurer la prestation de ces services à l'échelon national". La participation accrue des agents des services extérieurs aux réunions annuelles des Comités nationaux et leurs contacts plus fréquents avec les comités constituent un élément positif.

11. Le Groupe permanent des Comités européens qui comprend les présidents de trois ateliers techniques sur la collecte des fonds, l'information et les cartes de vœux, a tenu deux réunions avec le personnel du FISE en 1980 en vue de suivre la mise en oeuvre des accords conclus au cours de précédents ateliers et réunions. Les débats du Groupe ont également porté sur les programmes du FISE en cours d'exécution et leurs incidences sur les activités des comités. En Amérique du Nord, les comités ont tenu des réunions avec le personnel du FISE dans le cadre de journées d'études sur l'information et les cartes de vœux et les Comités d'Australie, du Canada et du Japon ont organisé des séminaires sur l'éducation pour le développement.

12. En 1980, le taux de rotation du personnel des comités a également été élevé. Des changements sont intervenus tant en ce qui concerne les responsables que le recrutement du personnel technique supplémentaire, en particulier pour ce qui est de l'information, de l'éducation pour le développement, et, dans une moindre mesure, de la collecte de fonds. Les comités s'efforcent de plus en plus de former leur personnel salarié et bénévole. Chaque fois que possible, les services du FISE à New York et à Genève ont contribué à orienter et à informer le personnel des comités, ainsi qu'à faciliter l'échange des données d'expérience entre comités.

13. En outre, le FISE a donné la possibilité aux membres et au personnel des Comités nationaux de venir observer sur place l'exécution de projets auxquels il coopère. C'est ainsi qu'en 1980, 14 membres de Comités européens ont effectué un voyage à Cuba et au Pérou; des membres canadiens se sont rendus en Afrique de l'Ouest et de jeunes volontaires japonais se sont rendus au Bangladesh et en Inde. Des membres du personnel du Comité des Etats-Unis ont effectué un voyage en Méditerranée orientale. Ces voyages d'étude contribuent à renforcer l'appui que les membres des comités et leur personnel pourront prêter au FISE lors de futures activités avec les médias et le public.

14. A la réunion de Madrid, les Comités européens ont accepté de présenter un rapport annuel au FISE établi selon un modèle type à une date coïncidant avec la préparation du rapport annuel sur l'état des travaux soumis au Conseil d'administration. Ces rapports devraient permettre aux agents des services extérieurs de mieux connaître les activités des Comités nationaux.

15. L'Année internationale de l'enfant a contribué à renforcer et à développer le programme du FISE touchant l'éducation pour le développement et l'accueil réservé par les Comités nationaux est de plus en plus favorable. On trouvera énumérés ci-après quelques exemples des activités organisées par les Comités

nationaux européens : l'Italie et la France ont organisé, en coopération avec leurs ministères de l'éducation, des projets à long terme, qui connaissent un grand succès; les comités des pays scandinaves continuent à coopérer de manière fructueuse avec les associations pour les Nations Unies du Groupe nordique; le Comité suisse continue aussi à produire et à diffuser de la documentation pour l'éducation pour le développement par diverses voies, notamment par l'intermédiaire des systèmes d'enseignement; le Royaume-Uni a créé à Southampton un nouveau centre régional d'éducation pour le développement.

16. Le Comité canadien a continué à développer ses activités en matière d'éducation pour le développement et le Comité des Etats-Unis s'est à nouveau intéressé à ce domaine qu'il avait dû délaissier il y a plusieurs années pour des raisons budgétaires. Le Comité national israélien, remanié actuellement en vue de fonctionner dans le cadre d'une Conférence présidentielle sur les enfants et les jeunes (qui fait suite à la Commission nationale pour l'Année internationale de l'enfant) a inclus en tant que principal élément de son programme les problèmes des enfants du monde entier. Des initiatives encourageantes ont également été prises en Australie et au Japon en ce qui concerne l'éducation pour le développement.

17. Les nouvelles activités qui ont été entreprises par certains comités, notamment sur le thème "Les sports au bénéfice du FISE", activités de collectes de fonds aussi bien que de promotion devront atteindre un nouveau public. Trois comités participent actuellement à la coproduction de films avec la participation du FISE et de producteurs. Un appui a continué d'être fourni pour l'organisation de manifestations particulières également placées sous l'égide du FISE. D'autre part, diverses personnalités ont participé dans leur propre pays à des manifestations organisées par le Comité national. Parallèlement, en raison de leur statut international, des acteurs, personnages ou marionnettes comme Kermit la grenouille ont participé à des campagnes organisées dans des pays autres que le leur.

Organisations non gouvernementales (ONG) 3/

18. Au fil des ans, la coopération des ONG à la réalisation des objectifs du FISE en faveur des enfants a été substantielle. En 1980, le nombre de demandes en services d'appui aux ONG en matière d'information, d'éducation pour le développement et de programmation a augmenté.

19. Les possibilités de coopération entre le FISE et les ONG, tant dans les pays en développement que dans les pays industrialisés, sont maintenant plus nombreuses que jamais. Cela est en grande partie imputable à l'Année internationale de l'enfant dont la célébration a permis de mettre en contact avec le FISE un grand nombre d'ONG qui habituellement ne s'intéressent pas à l'enfance. Le Service centralisé d'information technique du FISE 4/ contribue à développer la collaboration

3/ En ce qui concerne d'autres références faites aux ONG dans le présent chapitre, voir par. 26, 42 et 48.

4/ Le chapitre II du rapport du Directeur général sur l'état des travaux /E/ICEF/681(Deuxième partie)/ contient de plus amples renseignements au sujet du service centralisé d'information technique.

avec les ONG par suite de la fourniture d'informations et on encourage la création de nouveaux liens dans le cadre des programmes en ce qui concerne les aspects du développement de l'enfant et les problèmes concernant particulièrement les enfants. A la suite de l'Année internationale de l'enfant, le FISE s'est davantage intéressé à ces questions et doit faire appel plus systématiquement que par le passé aux conseils avisés et à l'expérience des organismes bénévoles.

20. Bon nombre d'organisations non gouvernementales, tant internationales que nationales, sont associées aux programmes de pays auxquels le FISE coopère, soit en participant directement à l'exécution d'une partie du programme, soit en fournissant les fonds nécessaires. L'un des projets de développement les plus importants faisant appel à la participation d'organisations non gouvernementales internationales et nationales est exécuté à Sri Lanka. Le programme de ce pays comporte en effet un projet visant à établir des liens entre les ONG et les pouvoirs publics en vue de répondre aux besoins des femmes et des enfants. De nombreuses organisations non gouvernementales prêtent leur concours pour la mise en place et la prestation de services de base à l'échelon communautaire; le FISE prend en charge la formation de base des groupes d'agents bénévoles en matière de planification, d'exécution et le suivi des activités du projet. Les résultats de cette collaboration font l'objet d'une évaluation systématique portant sur plusieurs années afin de juger de l'efficacité du concours de groupes d'agents bénévoles pour la prestation de services aux enfants et l'amélioration de leur condition. La prestation de soins de santé primaires dans les taudis des régions urbaines de Colombie constitue un autre exemple de collaboration entre les ONG et le FISE. Les centres de santé, dont la création a été financée dans le cadre d'un projet "noté" par Zonta International (Organisation créée par des femmes d'affaires et de professions libérales) prouvent que l'approche suivie en matière de soins de santé primaires a toutes chances de réussir dans les villes.

21. Cette collaboration est fonction d'un mécanisme essentiel : le Comité d'organisations non gouvernementales auprès du FISE qui est composé des 116 ONG internationales dotées du statut consultatif. Le Comité est en rapport constant avec le secrétariat et organise et gère ses propres programmes dont un grand nombre exercent une influence croissante sur d'autres ONG 5/. En 1980, le Comité a inclus dans sa liste de distribution plus de 300 organisations qui, pour la plupart, n'avaient jamais eu de contacts réguliers avec le FISE et étaient membres ou "correspondants" du Comité des ONG/Année internationale de l'enfant.

22. L'étude de problèmes spécifiques s'avère être un excellent moyen pour mettre en contact des organisations très différentes qui peuvent collaborer à divers niveaux à la solution de maints aspects de problèmes. L'alimentation des enfants en bas âge, y compris la promotion de l'alimentation au sein et l'utilisation adéquate des aliments de sevrage - problème qui préoccupe à la fois les pays en développement et les pays industrialisés - illustre ce type de problème. Autre exemple : la prévention des handicaps chez l'enfant et la rééducation. Il est prévu d'organiser en Europe, sur le terrain, ainsi qu'à New York, des journées d'étude sur des problèmes spécifiques auxquels participeront diverses organisations non gouvernementales.

5/ Le Comité d'organisations non gouvernementales auprès du FISE présentera un rapport distinct sur ses activités de l'année écoulée au Conseil d'administration.

23. Outre les organisations appartenant normalement à la catégorie des ONG, il existe des groupes et mouvements dont la cause pourrait être associée plus directement à celle du FISE. Par exemple, les groupes féminins et les mouvements se préoccupant de l'environnement, les mouvements d'étudiants et de jeunes, les coopératives, les organisations syndicales, d'agriculteurs et d'entreprises, les groupes religieux et les organisations professionnelles. La mise au point de relations de travail avec ces groupes en vue de développer l'action conjointe du FISE et de ces groupes et mouvements en faveur des enfants est actuellement à l'étude.

Information

24. Au cours de l'année, les priorités, programmes et procédures en matière d'information ont été réexaminés et modifiés de façon à appuyer davantage le FISE dans sa tâche d'une ampleur accrue consistant à encourager la mise au point de politiques nationales et la création de services en faveur des enfants. Dans le domaine de l'information, en 1981 et par la suite, les activités auront pour but d'obtenir la collaboration de partenaires extérieurs afin de créer de plus vastes alliances dans le domaine du développement social, les efforts étant axés sur les enfants. On s'efforcera notamment d'atteindre un plus grand nombre de responsables de la formation de l'opinion publique et de la prise de décisions et d'influencer les organisations nationales et internationales, y compris les institutions financières, en faveur des enfants.

25. Les situations d'urgence qui se sont produites en Asie et en Afrique et les nouvelles campagnes de collecte de fonds lancées par des célébrités nationales et des personnalités connues ont également imprimé un nouvel élan au programme d'information du FISE en 1981. Au cours de la période considérée, le nombre de reportages d'excellente qualité et mettant bien les problèmes en évidence, effectués sur l'initiative du FISE, a été plus élevé qu'à l'occasion de l'Année internationale de l'enfant pendant laquelle les problèmes des enfants ont été au centre de l'attention. Les Comités nationaux ont joué un rôle déterminant tant pour ce qui est des reportages diffusés par les organes d'information que des manifestations spéciales.

26. Le rapport annuel du Directeur général sur l'état des enfants du monde a été publié le 11 décembre 1980 et distribué aux organes d'information, aux membres du Conseil d'administration, aux gouvernements, aux Comités nationaux et aux ONG. Il a fait l'objet de commentaires approfondis et d'éditoriaux et d'articles détaillés dans les principaux journaux nationaux, ainsi qu'à la télévision et à la radio 6/.

6/ Les services de presse ont commenté le rapport et les principales stations de télévision et de radiodiffusion de divers pays lui ont consacré des émissions. Les principaux journaux des pays ci-après (notamment Allemagne, République fédérale d', Australie, Belgique, Canada, Chili, Chine, Colombie, Emirats arabes unis, Etats-Unis d'Amérique, France, Grèce, Inde, Japon, Kenya, Koweït, Malaisie, Malte, Mexique, Norvège, Nouvelle-Zélande, Pérou, Philippines, Portugal, République de Corée, Sri Lanka, Suède, Suisse, Royaume-Uni, Venezuela et Zaïre) ont publié des articles sur le rapport.

27. La situation au Kampuchea et le long de la frontière entre la Thaïlande et le Kampuchea a retenu l'attention et fait l'objet de reportages de la part des organes d'information pendant plusieurs mois en 1980. Des efforts considérables ont été déployés en vue de dissiper les malentendus antérieurs, dans les médias, touchant le rôle conjoint du FISE et du CICR dans cette situation. A la fin de l'année, cette opération conjointe a été commentée beaucoup plus favorablement par les organes d'information - journaux, réseaux de radiodiffusion, etc.

28. La nomination du prince Talal en tant qu'envoyé spécial du FISE et l'initiative qu'il a prise en créant la Fondation des Etats arabes du Golfe pour l'action des Nations Unies en faveur du développement a suscité beaucoup d'intérêt. Les visites qu'il a faites à ce titre au Pakistan et au Soudan ainsi qu'au Danemark, en République fédérale d'Allemagne, en France, en Italie, en Norvège, en Espagne, en Suède, ont été commentées en détail par les organes d'information en Europe, en Amérique du Nord et dans de nombreux pays en développement.

29. En juin 1980, Liv Ullmann a été nommée ambassadeur bénévole du FISE et s'est rendue en Inde, à Sri Lanka, au Bangladesh et en Afrique de l'Est, pour se familiariser avec les activités du FISE dans le domaine du développement et les opérations de secours. Ses visites sur le terrain ont contribué à appeler l'attention des organes d'information sur l'action menée par le FISE en Asie méridionale et sur les besoins critiques des enfants et des mères en Afrique de l'Est.

30. La coopération dans le domaine de l'information avec d'autres organismes des Nations Unies s'est accrue en 1980. En ce qui concerne la Décennie des Nations Unies pour la femme, la Décennie internationale de l'eau potable et de l'assainissement et l'Année internationale des personnes handicapées, le FISE a joué un rôle essentiel pour ce qui est de la production de matériel d'information, d'articles, de photos et d'expositions. Des films comme celui intitulé "It's the Same World" (produit à l'occasion de l'Année internationale des personnes handicapées) et "Journey for Survival" (relatif à la Décennie de l'eau) ont été coproduits par le FISE et divers organismes des Nations Unies. Dans le domaine de l'éducation pour le développement, le FISE continue à jouer le rôle d'organisme directeur.

31. A l'appui de l'Année internationale des personnes handicapées, un numéro des Nouvelles de l'UNICEF a été consacré aux enfants exceptionnels et un supplément sur la question a été inclus dans la publication Forum d'idées. Une pochette d'information sur l'Année internationale des personnes handicapées a été distribuée et un film intitulé "Strategy for Growth", consacré essentiellement aux mesures préventives et à la rééducation au sein de la communauté, a été achevé.

32. Les demandes en matériel d'information de base émanant des Comités nationaux et d'autres groupes d'appui ont augmenté et la production de communiqués de presse, de notes d'information, de documentation statistique, de reportages et de matériaux sur les principaux thèmes de la politique et des activités du FISE ont quadruplé. Un document d'information sur le thème de l'eau, des soins de santé primaires, des femmes et de l'alimentation des enfants en bas âge est en préparation. La présentation des Nouvelles de l'UNICEF a été modifiée et comprend maintenant un dépliant photographique ainsi que des données statistiques également sous forme de dépliant pouvant être utilisés détachables comme panneaux muraux.

33. A l'appui des activités consécutives à l'Année internationale de l'enfant, Forum d'idées a continué à être publié accompagné de suppléments consacrés à des problèmes spécifiques affectant les enfants du monde entier. La publication d'un bulletin du Service centralisé d'information technique a été mise au point et le premier numéro paraîtra en avril 1981.
34. Un nouveau système d'impression d'adresses électronique a été inauguré en 1980 et est maintenant totalement opérationnel. On peut désormais retrouver les noms et adresses en fonction du matériel d'information demandé du public à atteindre et du pays, de telle sorte que la documentation peut être distribuée de manière sélective au moment voulu.
35. Quinze films ont été produits et bon nombre d'entre eux distribués en partie à titre commercial et d'autres par l'intermédiaire des Comités nationaux et des bureaux du FISE. Des films et des reportages de presse sur les situations d'urgence au Kampuchea et en Afrique de l'Est ont été diffusés de manière intensive par les réseaux de télévision et les services d'actualités cinématographiques internationaux et ont rapporté des sommes importantes permettant de financer les appels lancés par les Comités nationaux. Certains de ces films sur les situations d'urgence ont été montés à l'aide de coupures provenant de films de coproduction, comme par exemple ceux produits par la télévision norvégienne et finlandaise.
36. La coproduction de films avec des stations de télévision nationales et des compagnies de films s'est poursuivie en 1980 et on a fait appel au concours d'organismes de radiodiffusion des pays ci-après : Allemagne, République fédérale d', Belgique, Canada, France, Japon, Luxembourg, Malaisie, Norvège, Pologne et République de Corée. Deux films auxquels ont collaboré le FISE, une station de télévision d'un pays industrialisé et d'un pays en développement ont été produits. La campagne d'appel de fonds qu'organise chaque année un réseau de télévision au Japon a rapporté plusieurs centaines de milliers de dollars au FISE.
37. Des prix ont été décernés en 1980 à deux films consacrés à l'Année internationale de l'enfant. Le film intitulé "Ne m'oublie pas" a été primé et le dessin animé intitulé "Tous les enfants", produit par le Conseil national du film du Canada, a obtenu le prix du meilleur dessin animé. La chanson "Too Much Heaven" créée par les BeeGees pour le programme "De la musique pour le FISE" a obtenu un prix aux Etats-Unis et le montant des droits d'auteur versés au FISE a été de 500 000 dollars environ.
38. Des distinctions honorifiques ont été décernées à Danny Kaye, ambassadeur itinérant du FISE, en France, aux Pays-Bas et aux Etats-Unis pour le concours qu'il continue de prêter au FISE. Au nombre d'autres activités, Peter Ustinov, ambassadeur bénévole, a acheté un film pour le compte du FISE intitulé "Thoughts About Children by Peter Ustinov", qui est distribué aux stations de télévision de diverses régions du monde.
39. Les situations d'urgence, les manifestations, conférences et réunions spéciales ont suscité une demande accrue en ce qui concerne la production de reportages et de panneaux d'expositions photographiques spéciaux. On a publié en 1980 sept feuilles de diapositives couleur constituant un catalogue des nouveaux jeux de photos existant sur différents thèmes qui pourront être utilisés par les Comités nationaux et leurs groupes d'appui ainsi que six reportages photographiques en noir et blanc et sept séries de diapositives couleur.

40. L'élargissement des activités des Comités nationaux en matière d'éducation pour le développement (voir plus haut les paragraphes 15 et 16) s'est traduit par une augmentation du nombre des demandes adressées au secrétariat du FISE à New York et à Genève en services d'appui. La production et la mise à l'essai de matériel d'information est au nombre des services sollicités par les comités.

41. On s'est également employé à développer la collaboration entre le personnel du FISE chargé des activités d'information et les comités. Des journées d'étude et des réunions communes sur la planification et la production de matériel d'information ont été organisées. Il a été suggéré aux comités de planifier leurs activités d'information à l'avance, de façon qu'une coopération plus étroite s'instaure avec la Division de l'information.

42. Le Service des communications pour l'appui aux projets à New York a fourni des services d'appui et de coordination aux agents des bureaux extérieurs chargés des programmes et du Service des communications pour l'appui aux projets. Ces services ont consisté notamment à organiser cinq journées d'orientation et de formation sur l'intégration du service des communications pour l'appui aux projets au processus de programmation à l'intention des agents des bureaux extérieurs du FISE, à échanger des données d'expérience, des idées et des informations par l'intermédiaire du Bulletin trimestriel du Service des communications pour l'appui aux projets et à identifier les ressources. Les demandes en services émanant des bureaux extérieurs ont été encore plus nombreuses et plus complexes en 1980. La collaboration avec d'autres organismes des Nations Unies, des institutions bilatérales et des ONG sollicitant l'aide du Service des communications pour l'appui aux projets aux échelons national et international a pris aussi beaucoup d'ampleur. On trouvera au chapitre II un compte rendu détaillé des activités entreprises dans ce domaine en 1980.

Opération Cartes de vœux 7/

43. Au cours de la campagne de 1979, l'Opération Cartes de vœux (du 1er mai 1979 au 30 avril 1980), 113 millions de cartes, 694 505 calendriers, 283 956 boîtes de papier à lettres et autres articles connexes ont été vendus dans 135 pays. La campagne a produit un bénéfice net de 17,1 millions de dollars pour la masse commune des ressources du FISE.

44. Le volume des ventes atteint pour la campagne de 1979 résulte de l'expansion continue à l'échelle mondiale de l'Opération Cartes de vœux. Le produit brut des ventes est passé de 21,2 millions de dollars en 1975 à 45 millions de dollars

7/ Les documents présentés à la présente session du Conseil d'administration et devant être examinés en premier lieu par le Comité de l'administration et des finances contiennent des renseignements plus détaillés au sujet de l'Opération Cartes de vœux; ces documents sont les suivants : rapport financier concernant la campagne de 1979 (E/ICEF/AB/L.221); prévisions budgétaires pour la campagne de 1981 (E/ICEF/AB/L.226); et rapport intérimaire sur la campagne de 1980 (E/ICEF/AB/L.227).

en 1979, soit une augmentation de plus de 200 p. 100. Au cours de la même période, le bénéfice net a augmenté de plus de 250 p.

45. Malgré la situation économique défavorable affectant la plupart des marchés de l'Opération Cartes de vœux, il ressort de certaines indications que cette tendance positive se maintiendra également dans les années 80. Le bénéfice net que le FISE s'était fixé pour objectif pour la campagne de 1980 sera probablement réalisé et dépassera pour la première fois 20 millions de dollars. Une nouvelle augmentation des recettes annuelles du FISE est prévue pour les campagnes de 1981 et de 1982.

46. Pour atteindre ces objectifs, les Comités nationaux et l'Opération Cartes de vœux s'emploient de concert à mettre à exécution les plans touchant la mise en place de nouveaux réseaux de distribution ainsi qu'à accroître les ventes par l'intermédiaire des réseaux existants. Un appui accru en matière de commercialisation leur sera fourni ainsi qu'une meilleure gamme de produits de façon à tirer pleinement parti des nouvelles possibilités. Ces améliorations consisteront notamment à faire vendre les cartes toute l'année et à solliciter la clientèle des grandes sociétés, innovations qui devraient être une source de bénéfices importants au cours des années à venir. On s'efforce de fixer un prix de vente qui soit compétitif sur les marchés où les cartes étaient jusqu'à présent vendues trop bon marché. Le volume des ventes devrait s'accroître considérablement, non seulement dans les secteurs où il est traditionnellement élevé ou dans les secteurs très rentables, mais aussi sur les nouveaux marchés. Des cartes illustrées de compositions mieux adaptées aux traditions et au goût locaux sont actuellement mises en vente dans un grand nombre de pays. D'autre part, la production de cartes dont les dessins s'inspirent de l'art folklorique local et reproduites sur du papier de fabrication locale a été entreprise.

47. De nouveaux produits, sélectionnés en fonction des critères adoptés, ont été bien accueillis; par exemple, le programme d'émission de timbres des Nations Unies de la série des drapeaux, dont les droits doivent rapporter au FISE un million de dollars par an pendant 10 ans.

48. L'Opération Cartes de vœux est tributaire des activités de distribution assurées à titre bénévole et entretient des liens étroits avec les nombreuses organisations non gouvernementales qui ont continué à collaborer avec le FISE après l'Année internationale de l'enfant. L'expansion des activités bénévoles permettra non seulement d'accroître les ventes, mais aussi d'assurer une meilleure diffusion des informations concernant le FISE et les besoins des enfants.

49. De même que pour les campagnes précédentes, des artistes de talent et des musées ont collaboré avec le FISE. Pour la campagne de 1980, 132 artistes et musées de 44 pays ont fourni un total de 171 compositions pour les cartes. En outre, 41 photographes de 35 pays ont fourni 52 compositions pour les calendriers de 1981.